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VERBALE n. 4 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMEN TO DI SAPIENZA 
UNIVERSITA’ DI ROMA  – 10 giugno 2019, ore 14.30. 
 
Il giorno 10 giugno 2019 alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di 
Dipartimento presso la sala Organi Collegiali piano terra del Rettorato, con i seguenti 
argomenti all’Ordine del Giorno: 
 
1. Comunicazioni 

- Accelerazione e semplificazione dei procedimenti di chiamata dei professori 
di I e II fascia e dei ricercatori a tempo determinato tipologia "B" 

- Aggiornamento posta elettronica istituzionale 
- Aggiornamento su Proposta di modifica Regolamento in materia di incarichi 

extra-istituzionali dei professori e ricercatori dell’Università di Roma “La 
Sapienza” 

- Centro di competenza Cyber 4.0  
- Avvio attività Saperi&Co  
- Incremento budget bandi Ricerca da utili di bilancio 
- Relazione del Nucleo di Valutazione di Ateneo sulle opinioni degli studenti 

sulla didattica a.a. 2017/2018 
2. Approvazione verbale del 6.5.2019 
3. Novità organizzative e gestionali di Ateneo in materia di salute e sicurezza sul 

lavoro 
4. Aggiornamenti sul Piano di razionalizzazione complessiva del Sistema 

Bibliotecario Sapienza 
5. Analisi preliminare delle criticità segnalate dai Dipartimenti 
6. Alternanza scuola-lavoro in Sapienza: report attività 
7. Varie, eventuali e sopraggiunte 
 
Sono presenti  i professori componenti il Collegio:  
 
Macro-area A : Maria Maddalena Altamura, Paolo Ballirano entra alle 15,20, Isabella 
Birindelli, Luciano Galantini, Paolo Mataloni, Luigi Palumbo.   
 
Macro-area B : Alberto Boffi, Antonella Calogero, Alberto Faggioni, Luigi Leone, 
Cristina Limatola, Renata Tambelli, Pierluigi Zoccolotti, Paolo Villari.  
 
Macro-area C : Domenico Alvaro, Maurizio Barbara, Ersilia Barbato, Alfredo 
Berardelli, Carlo Gaudio, Antonio Greco, Bruno Marino Taussing De Bodonia. 
  
Macro-area D : Carlo Bianchini, Tiziana Catarci, Paolo Gaudenzi, Marco Listanti, 
Alessandro Mei, Achille Paolone, Laura Ricci, Maria Sabrina Sarto, Teodoro Valente, 
Maurizio Vichi. 
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Macro-area E : Alessandra Brezzi, Gaetano Lettieri, Stefano Petrucciani, Giorgio 
Piras, Arianna Punzi, Giovanni Solimine.  
 
Macro-area F : Luisa Avitabile, Valeria De Bonis, Silvia Fedeli entra alle 15,30, Bruno 
Mazzara, Lea Petrella, Luca Scuccimarra, Daniele Vattermoli. 
 
Sono assenti giustificati  i professori: 
Macro-area A: , Marco Oliverio. 
Macro-area B:  Angela Santoni, Maurizio Taurino. 
Macro-area C:  Felice Giangaspero, Massimo Monti, Erino Angelo Rendina,   
Francesco Violi.   
Macro-area D:  Orazio Carpenzano, Daniela D’Alessandro.  
Macro-area F:  Sergio Barile, Pierpaolo D’Urso.  
 
Sono assenti ingiustificati i professori: Bruno Botta, Ciro Villani, Pasquale 
Bartolomeo Berloco, Giorgio De Toma. 
E’ presente in sostituzione del prof. Massimo Monti il Prof. Vito D’Andrea.  
 
Il Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la riunione 
validamente costituita ed apre la seduta. 
Presiede la riunione il Presidente, prof. Alessandro Mei; svolge funzioni di Segretario 
la sig.ra Grazia D’Esposito. 
La seduta si apre alle ore 15,00  
 

1. Comunicazioni: 
 

1.1 Accelerazione e semplificazione dei procedimenti di chiamata dei professori 
di I e II fascia e dei ricercatori a tempo determinato tipologia "B" 

Il Presidente comunica che nella seduta del Senato Accademico del 28.5.2019 sono  
state approvate le modifiche al Regolamento per la semplificazione e accelerazione 
dei procedimenti di chiamata dei Professori di I e di II fascia e dei Ricercatori a tempo 
determinato di tipo B. 
Tra le principali modifiche del Regolamento il Presidente segnala che: 

• il candidato può scegliere le pubblicazioni da sottomettere alla valutazione 
della Commissione giudicatrice nell’ambito della propria intera produzione 
scientifica (art. 4, comma 2, lett. d) e art. 5, comma 1, lett. b); 

• la riduzione a 15 giorni del termine per la presentazione delle domande di 
partecipazione alle procedure di upgrade ex art. 24, commi 5 e 6, Legge n. 
240/2010 (art. 5, commi 1 e 2); 

• la precisazione che per il computo degli indicatori relativi alla produzione 
scientifica complessiva sono ammesse solo le tipologie di prodotti valide per 
la partecipazione alle procedure di Abilitazione Scientifica Nazionale, in 
relazione al Settore concorsuale cui la procedura è riferita (art. 5, comma 5); 

• la pubblicazione dei Decreti Rettorali di nomina delle Commissioni giudicatrici 
esclusivamente sul sito web di Ateneo e non sulla Gazzetta Ufficiale (art. 
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            7,comma 6); 
• la riduzione a 15 giorni dei termini per la presentazione da parte dei candidati 

di eventuali istanze di ricusazione dei Commissari (art. 7, comma 7); 
• la soppressione del termine per l’avvio dei lavori delle Commissioni giudicatrici 

e la previsione di un unico termine per la conclusione dei lavori delle 
medesime Commissioni (decorrente dalla data di pubblicazione del Decreto 
rettorale di nomina sul sito web di Ateneo) di 90 giorni, prorogabili per ulteriori 
30, per le procedure selettive e di 60 giorni, prorogabili per ulteriori 15, per le 
procedure di upgrade (art. 7, comma 12) 

 
Intervengono i Proff.:  
Mataloni, Ricci, Listanti, Vattermoli, Lettieri 
 
Il Prof. Mei comunica che informerà i componenti del Collegio della data di entrata in 
vigore del suddetto Regolamento.  
 

1.2  Aggiornamento posta elettronica istituzionale 
Il Presidente comunica che, a seguito di un incontro con il Direttore Generale dott.ssa 
Simonetta Ranalli in merito all’aggiornamento del Regolamento di posta elettronica, 
e dopo la seduta del 21 maggio c.a., il Consiglio di Amministrazione ha concesso una 
proroga al 30 giugno c.a., per consentire ai Direttori di effettuare una ricognizione 
completa dell’utenza afferente ai Dipartimenti.  
Dal primo luglio a tutto il personale cessato verrà disattivato l'account di posta 
elettronica secondo le modalità indicate nel Regolamento del servizio di posta 
elettronica. Per i docenti a contratto la richiesta di mantenimento della casella deve 
essere validata dal Direttore di Dipartimento o dal Preside di Facoltà, e dal 
Responsabile della struttura ospitante per i docenti Emeriti.  Il personale in 
quiescenza che non detiene contratti attivi potrà aderire alla Fondazione Sapienza 
mantenendo la possibilità di ricevere e inviare mail su caselle del dominio della 
suddetta Fondazione. 
 
Intervengono i Proff.: Tambelli, Listanti, Petrucciani, Bianchini. 
 

1.3 Bando aperto della Fondazione Terzo Pilastro 
Il Presidente legge la nota pervenuta dall’Area Supporto alla Ricerca e 
Trasferimento Tecnologico - Settore convenzioni e centri universitari.  
La Fondazione Terzo Pilastro – Internazionale opera nei campi della Sanità, della 
Ricerca scientifica, dell’Assistenza alle categorie sociali deboli, dell’Istruzione e 
Formazione, dell’Arte e Cultura, svolgendo inoltre la funzione di trait d’union tra le 
culture che si affacciano sul Mar Mediterraneo. Lo Sportello della solidarietà opera 
tramite un bando aperto, senza scadenza, a cui possono partecipare tutti gli Enti 
pubblici o privati che operano nell’area di intervento riconducibile esclusivamente al 
Territorio Nazionale ed ai Paesi del Mediterraneo e non avente fini di lucro. I soggetti 
interessati possono presentare una sola domanda di contributo l’anno, per un importo 
massimo di Euro 50.000,00, utilizzando l’allegato modulo Bando. 



 
 
 
 

Pag 4 

 

L’Ufficio scrivente, ha preventivamente contattato la Fondazione per farsi accordare 
la possibilità di presentare più di una domanda di contributo l’anno, in considerazione 
delle dimensioni nonché della multidisciplinarità dell’Ateneo, esigenza accordataci e, 
pertanto, si è detta disponibile a permettere a Sapienza la possibilità di presentare 4 
richieste di contributo l’anno (1 per trimestre). 
I progetti, eventualmente, non selezionati potranno essere presentati nel trimestre 
immediatamente successivo. 

 
1.4 Bando Regione Lazio – Progetti strategici BURL 

Il Presidente ricorda la nota del Magnifico Rettore, trasmessa a tutti i Direttori di 
Dipartimento da parte del Prof. Teodoro Valente riguardante la partecipazione di 
Sapienza ai bandi della regione Lazio. Le tre linee di ricerca sono: 
Aerospazio -  Green Economy - Scienze della Vita 

Sapienza ha il ruolo di organismo di ricerca cardine per la proposta sull’area di 
specializzazione (Ads) Scienze della vita.  

Ricorda, inoltre, che il bando impone che il singolo Ateneo possa essere cardine 
solo su una delle tre aree di specializzazione citate. 

Le tre proposte sono state presentate nei tempi previsti dall’avviso pubblico 
regionale; si avvia ora la definizione della parte progettuale la cui scadenza, in 
termini di presentazione, è per il 10 Luglio pv. 
 
Si ricorda, pertanto, che la partecipazione delle strutture e dei ricercatori Sapienza 
dovrà essere coerente con il quadro sopra descritto. 

Intervengono i proff. Altamura e Gaudenzi. 

1.5 Aggiornamento su Proposta di modifica Regolamento in materia di incarichi 
extra-istituzionali dei professori e ricercatori dell’Università di Roma “La Sapienza” 

Il Presidente ricorda che tale argomento è già stato portato all’attenzione del Collegio 
nella seduta del 6.5.2019 e dove, in tale sede, era stato dato parere favorevole ad 
istituire una Commissione ristretta formata oltre che dalla Giunta del Collegio dei 
Direttori di Dipartimento, anche dai Direttori Carlo Gaudio, Daniele Vattermoli e dai 
Presidi Giancarlo Bongiovanni e Antonio D’Andrea al fine di poter produrre un 
documento con le osservazioni presentate durante la predetta seduta.  
Comunica che tale lavoro è stato portato a compimento e invita il prof. Carlo Gaudio 
a illustrarne il contenuto.  
Il Prof. Carlo Gaudio ritiene che tale documento completo, motivato e molto chiaro 
possa essere uno strumento utile e che, con le sue modifiche e/o integrazioni, possa 
migliorare l’attuale Regolamento.  
Ringrazia sia il Presidente che i componenti della Commissione che hanno contribuito 
alla stesura del documento auspicando un favorevole accoglimento da parte degli 
Organi accademici. 
Il documento presentato è parte integrante di questo verbale.  
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1.6 Avvio attività Saperi&Co  
Il Presidente invita il Direttore del Centro Saperi&Co prof.ssa Sabrina Lucibello e la 
prof.ssa Alessandro Talamo a illustrare le attività del Centro Saperi&Co. 
La prof.ssa Lucibello illustra le attività Centro con l’aiuto di alcune slide (parte 
integrante del presente verbale). 
 
2 Approvazione verbale del 6.5.2019 
 
Il Presidente pone in approvazione il verbale della seduta del Collegio dei Direttori di 
Dipartimento del 6.5.2019. 
Il Collegio approva all’unanimità esclusi gli assenti alla suddetta seduta.  
 

 
3 Novità organizzative e gestionali di Ateneo in mate ria di salute e sicurezza 

sul lavoro 
 

Il Presidente invita l’ing. Leandro Casini Capo ufficio Alta Vigilanza (UAV) a illustrare 
l’argomento. 
L’ing. Casini comunica che dal 2015 in Sapienza è stato dato avvio ad un progetto di 
rinnovamento della gestione e dell’organizzazione della sicurezza dell’Ateneo e che 
proprio in questi giorni sta avvenendo una trasformazione importane del modello di 
organizzazione di gestione della Sapienza. 
Con l’ausilio di alcune slides (parte integrante del presente verbale) ne presenta le 
caratteristiche. 
Intervengono al dibattito i proff.: Villari, Altamura, Palumbo, Petrella. 
 
4 Aggiornamenti sul Piano di razionalizzazione comple ssiva del Sistema 

Bibliotecario Sapienza 
 
Il Presidente ricorda che il piano di fattibilità e sostenibilità per la razionalizzazione 
del Sistema Bibliotecario Sapienza è stato presentato durante la seduta del Collegio 
dei Direttori di Dipartimento del 1 aprile. Il piano presentato in quella sede, ha subìto 
degli aggiornamenti.   
Il Presidente invita il prof. Giovanni Solimine, Delegato nell’ambito del Comitato 
direttivo per il Sistema bibliotecario a presentare questi aggiornamenti,  
Il prof. Solimine illustra il documento con l’ausilio di alcune slides (parte integrante del 
presente verbale)  
Il prof. Solimine comunica che si sono susseguiti diversi incontri all’interno della  
Commissione nominata dal Senato Accademico, durante le quali sono state introdotte 
diverse modifiche, integrazioni e aggiornamenti.  Il Progetto è giunto a una stesura 
definitiva, e verrà sottoposto all’esame del Senato Accademico dell’11 giugno c.a. 
Il professor Solimine, in particolare, evidenzia quanto segue: 
 - relativamente alla priorità di cui al punto 8, “Attivazione delle Commissioni di Facoltà 
e del Tavolo interfacoltà, come deliberato dal Senato Accademico nella seduta del 
31.01.2017, per garantire un maggiore confronto con le proposte e le necessità degli 
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studenti” sono state sollecitate le Facoltà che non avevano ancora provveduto in tal 
senso; 
- il 60% delle Biblioteche è articolato su più sedi e il numero dei posti lettura disponibili 
per Facoltà, rapportato al numero degli iscritti, è in media pari allo 0,056 per ciascuno 
studente; 
 - per effetto di alcune azioni proposte, nell’arco di un anno e mezzo potrebbero 
aumentare sensibilmente i posti a disposizione sia nelle Biblioteche, sia nelle sale 
lettura non presidiate dal personale bibliotecario;  
- si riscontra una enorme differenza negli orari di apertura, mentre sarebbe 
auspicabile garantire uno standard settimanale pari a 77 ore per le sale lettura e 57 
per le Biblioteche;  
- è stata realizzata una mappa che consente di conoscere meglio l’ubicazione delle 
Strutture, i punti di servizio, i servizi erogati e gli orari di apertura; 
- in merito all’attivazione di Biblioteche interdipartimentali, il processo di 
razionalizzazione e riorganizzazione non può che avvenire attraverso un’analisi della 
situazione di ciascuna area e di ciascuna Facoltà, al fine di individuare in modo 
condiviso soluzioni ottimali, diversificate a seconda delle caratteristiche delle diverse 
aree. 
Intervengono al dibattito i proff.:  
Birindelli, Sarto, Mataloni, Palumbo, Petrella, Ricci, Avitabile, Altamura, Mazzara, 
Ballirano, Mei, Sarto, Bianchini, Catarci, Valente, Villari. 
 
Il Presidente conclude affermando che il Collegio ha riconosciuto l’importanza degli 
obiettivi del Piano, finalizzati ad assicurare il prolungamento degli orari di apertura 
delle Biblioteche e migliorare la qualità dei servizi offerti sia agli studenti che al 
personale, consapevole della necessità di rivedere l’assetto delle Biblioteche.  
 
Alcuni Direttori hanno rappresentato che il Piano, seppure elaborato dal Comitato 
Direttivo del Sistema Bibliotecario Sapienza, costituito da un rappresentante del 
personale docente per ciascuna Macro-area scelto di concerto con il Collegio dei 
Direttori di Dipartimento e, quindi, nel rispetto della normativa, contiene proposte 
formulate senza coinvolgere i Direttori dei Dipartimenti. Pertanto, il Collegio chiede al 
Senato Accademico di prendere in considerazione che l’analisi e l’individuazione delle 
soluzioni da mettere in atto vedano coinvolti i Direttori di Dipartimento delle diverse 
aree.  
 
5 Analisi preliminare delle criticità segnalate dai D ipartimenti 
 
Il Presidente invita il Prof. Palumbo - Prorettore alla Programmazione strategica, a 
presentare il documento sull’analisi preliminare delle criticità segnalate dai 
Dipartimenti e ricorda che tale lavoro nasce dell’esame dei piani strategici triennali i 
quali sono stati elaborati nello scorso mese di ottobre.  
Il Prof. Palumbo afferma che questo lavoro è frutto di un’analisi preliminare, vuole 
condividere il metodo di lavoro che sta seguendo per analizzare le criticità, che deve 
avere due effetti importanti; uno è il riscontro presso i Direttori, anche in vista della 
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revisione dei piani triennali previsto entro ottobre. L’altro è il riscontro verso gli Organi 
di Governo. Il prof. Palumbo con l’ausilio di alcune slides (parte integrante del 
presente verbale) elenca le criticità individuate. 
Il Presidente ringrazia il prorettore Palumbo per l’analisi che sta svolgendo.  
 
6 Alternanza scuola-lavoro in Sapienza: report attivi tà 
 
Il Presidente invita la Prof.ssa Tiziana Pascucci - Prorettore per il Diritto allo studio e 
la qualità della didattica, a presentare l’argomento. 
La prof.ssa Pascucci passa ad illustrare, con l’ausilio di alcune slides, (parte 
integrante del presente verbale) i programmi e i progetti per il 2019-20.  
Ringrazia i Direttori di Dipartimento per il sostegno ricevuto per questa attività e 
chiede loro di pubblicizzare tale attività, tra gli afferenti dei loro Dipartimenti, l’apertura 
del catalogo per presentare progetti di PCTO (Percorsi per le Competenze Trasversali 
e per l’Orientamento). 
La professoressa Pascucci invita il prof. Valente a riferire sui tempi della revisione dei 
piani strategici per quest’attività. 
Il Prof Valente  afferma che tutti i Direttori di Dipartimento, sono stati convocati per il 
27 giugno, mentre i Presidi di Facoltà per il 25 giugno. In tale occasione a ciascuno 
verrà restituito una prima valutazione di questo primo esercizio di piano strategico 
triennale per la ricerca e la terza missione che sono state fatte dai dipartimenti e dalle 
facoltà. Nell’ambito di queste restituzioni, ci saranno delle considerazioni, che 
saranno posti all’attenzione generale di tutti i colleghi, tra cui la necessità di mettere 
a punto la parte riguardante la terza missione. Ci saranno quindi una serie di 
suggerimenti che verranno posti all'attenzione dei direttori e dei presidi. 
Il Presidente ringrazia la prof.ssa Pascucci e il prof. Valente. 
 
7 Varie, eventuali e sopraggiunte. 
 
Non vi sono argomenti in discussione al punto 7 
 
Essendo esauriti l’esame degli argomenti iscritti all’Ordine del Gorno, il Presidente 
ringrazia i convenuti e dichiara chiusa la seduta alle ore 18,30 
 
Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n.   pagine 
progressivamente numerate e n.  allegati, per complessive n. pagine  
Il presente verbale è stato approvato nella seduta del. 
Letto, approvato e sottoscritto. 
 
 
IL SEGRETARIO                 IL PRESIDENTE 
Grazia D’Esposito                            Alessandro Mei 
 
 
 


